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Aos 25 dias do mês de maio do ano de 2021, no horário das 14h, remotamente por meio de 1 

videoconferência, realiza-se a II sessão ordinária do Conselho Universitário (ConsUni) da 2 

Universidade Federal do ABC (UFABC) do ano 2021, previamente convocada e presidida pelo 3 

magnífico vice-reitor, Wagner Alves Carvalho, com a presença dos seguintes conselheiros:  4 

Acácio Sidinei Almeida Santos, pró-reitor de Assuntos Comunitários e Políticas Afirmativas; 5 

André Mascioli Cravo, representante titular docente do Centro de Matemática, Computação e 6 

Cognição (CMCC); Ângela Terumi Fushita, representante titular docente do Centro de 7 

Engenharia, Modelagem e Ciências Sociais Aplicadas (CECS); Charles Morphy Dias dos Santos, 8 

pró-reitor de Pós-Graduação; Cláudia Regina Vieira, representante titular docente do Centro de 9 

Ciências Naturais e Humanas (CCNH); Cristina Froes de Borja Reis, representante titular 10 

docente do CECS; Dalmo Mandelli, representante titular docente do CCNH; Elizabeth 11 

Teodorov, representante titular docente do CMCC; Evonir Albrecht, pró-reitor adjunto de 12 

Extensão e Cultura; Federico Marti da Rosa Fornazieri, representante titular discente de Pós-13 

Graduação; Fernanda Graziella Cardoso, pró-reitora de Graduação; Gabriel Augusto França da 14 

Silva, representante suplente discente de Graduação; Gilberto Marcos Antonio Rodrigues, 15 

representante titular docente do CECS; Gilberto Maringoni, representante titular docente do 16 

CECS; Gisele Ducati, representante titular docente do CMCC; Guadalupe Maria J. A. de 17 

Almeida, representante titular docente do CECS; Gustavo Morari do Nascimento, representante 18 

titular docente do CCNH; Harki Tanaka, diretor do CECS; Hosana Meira da Silva, membro da 19 

comunidade civil externa; Jair Donadelli Júnior, representante titular docente do CMCC; Laura 20 

Passarella Carajoinas, representante titular discente de Graduação; Luciana Aparecida Palharini, 21 

representante titular docente do CCNH; Luiz de Siqueira Martins Filho, representante titular 22 

docente do CECS; Marcelo Bussotti Reyes, diretor do CMCC; Marcelo Furlin, membro da 23 

comunidade civil externa; Mônica Schröder, pró-reitora de Planejamento e Desenvolvimento 24 

Institucional; Patrícia Dantoni, representante titular docente do CCNH; Paulo de Ávila Júnior, 25 

representante titular docente do  CCNH; Priscila Carvalho da Silva, representante titular discente 26 

de Graduação; Priscila dos Santos Silva, representante titular discente de Graduação; Renata 27 

Silva, representante titular Técnico-Administrativo; Ricardo José Andrade, representante titular 28 

Técnico-Administrativo; Roberta Kelly Amorim de França, representante titular Técnico-29 

Administrativo; Ronaldo Cristiano Prati, representante titular docente do CMCC; Ronei Miotto, 30 

diretor do CCNH; Ronny Maciel de Mattos, representante titular Técnico-Administrativo; 31 

Sandra dos Santos Brumatti, representante titular discente de Pós-Graduação; Sara Cid 32 

Mascareñas Alvarez, pró-reitora de Administração; Sônia Maria Malmonge, pró-reitora de 33 

Pesquisa. Ausências justificadas: Dácio Roberto Matheus, presidente; Armando Caputi, 34 

representante titular docente do CMCC; Marcus Antônio Mendonça Marrocos, representante 35 

suplente docente do CMCC. Não votantes: Carolina Moutinho Duque de Pinho, secretária-geral; 36 

Beatriz Baria Vieira, representante suplente discente de Graduação; Bianca Barboza Bertolotto, 37 

discente de Graduação; Carolina Gabas Stuchi, representante da Associação dos Docentes da 38 

UFABC (ADUFABC); Emanuele Los Angeles Nunes Bezerra, representante suplente discente 39 

de Graduação; Harlen Costa Batagelo, representante suplente docente do CMCC; João Paulo 40 
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Gois, pró-reitor adjunto de Pós-Graduação; Karina Passalacqua Morelli Frin, representante 41 

suplente docente do CCNH; Marcelo Salvador Caetano, representante suplente docente do 42 

CMCC; Michelle Custódio Pabst, representante suplente discente de Pós-Graduação; Paulo 43 

Victor Fernandes da Silva, coordenador geral do Núcleo de Tecnologia da Informação (NTI); 44 

Rodrigo Luiz Oliveira Rodrigues Cunha, pró-reitor adjunto de Pesquisa; Tatiana Lima Ferreira, 45 

pró-reitora adjunta de Assuntos Comunitários e Políticas Afirmativas; Vanessa Elena Bomfim, 46 

representante suplente Técnico-Administrativo; Wesley Góis, pró-reitor adjunto de Graduação. 47 

Apoio administrativo: Fabiana Vallini, chefe substituta da Divisão de Conselhos, Jeanderson 48 

Carlos de Souza Silva e Katia Tonello Semmelmann, assistentes em administração da Secretaria-49 

Geral. Havendo quórum legal, o presidente em exercício, Wagner Alves Carvalho, abre a sessão 50 

às 14h04, celebrando o retorno do conselheiro Harki Tanaka, que retorna ao Conselho, após se 51 

recuperar da Covid-19. Com a palavra, o conselheiro Harki Tanaka manifesta satisfação em 52 

retornar às atividades e agradece pelo apoio recebido durante sua recuperação. Informes da 53 

Reitoria: 1) o presidente em exercício dá posse e boas-vindas aos novos conselheiros eleitos nas 54 

eleições extraordinárias. A secretária-geral, Carolina Moutinho, realiza a leitura dos nomes dos 55 

eleitos, titulares e suplentes, respectivamente: i) chapas discentes de graduação: Laura Passarela 56 

Carajoinas e Emanuele Los Angeles Nunes Bezerra; Layse Hiromy Yamauti e Gabriel Augusto 57 

França da Silva; Priscila Carvalho da Silva e Gabriela de Oliveira Leite Carvalho; Priscila dos 58 

Santos Silva e Beatriz Baria Vieira; ii) chapa discente de pós-graduação: Federico Marti da Rosa 59 

Fornazieri e Felipe Carvalho Araujo; iii) chapas docentes do CCNH: Gustavo Morari do 60 

Nascimento e Márcia Aparecida Sperança; Luciana Aparecida Palharini e Bruna Mendes de 61 

Vasconcelos; Paulo de Avila Junior e Silvio Ricardo Gomes Carneiro; iv) chapas docentes do 62 

CMCC: Elizabeth Teodorov e Cristiane Otero Reis Salum; Gisele Ducati e Daniel Miranda 63 

Machado; Jair Donadelli Jr e Francisco de Assis Zampirolli; Ronaldo Cristiano Prati e Harlen 64 

Costa Batagelo; 2) em atendimento ao Art. 2º, da Resolução ConsUni nº 145, o presidente em 65 

exercício solicita a indicação de 1 (uma) chapa representante docente; 1 (uma) chapa discente de 66 

graduação e 1 (uma) chapa discente de pós-graduação, membros do ConsUni, para compor a 67 

Comissão de Natureza Orçamentária e Administrativa (Canoa). Para a representação discente de 68 

graduação, são indicadas as conselheiras Laura Passarela Carajoinas e Emanuele Los Angeles 69 

Nunes Bezerra, como titular e suplente, respectivamente. Para representação discente de pós-70 

graduação, são indicados os conselheiros Federico Marti da Rosa Fornazieri e Felipe Carvalho 71 

Araújo, como titular e suplente, respectivamente. Não há objeções quanto às indicações. Para 72 

representação docente, será feita nova consulta ao final da presente sessão; 3) em atendimento 73 

aos incisos X a XII e dos parágrafos 1º e 2º, do Art. 2º da Resolução ConsUni nº 150, presidente 74 

em exercício solicita a indicação de uma chapa de conselheiros do ConsUni, sendo titular e 75 

suplente da chapa, do CMCC e do CCNH, para compor a Comissão de Vagas, ressaltando que o 76 

CECS já havia realizado sua indicação. Para representação docente do CMCC, são indicados os 77 

conselheiros Ronaldo Cristiano Prati e Harlen Costa Batagelo, como titular e suplente, 78 

respectivamente. Para a representação docente do CCNH, como não há indicações definidas, será 79 

feita nova consulta ao final da presente sessão; 3) o presidente em exercício passou a palavra ao  80 

coordenador-geral do Núcleo de Tecnologia da Informação (NTI), Paulo Victor Fernandes da 81 



 

 

 

 

 

MINISTÉRIO DA EDUCAÇÃO 
Fundação Universidade Federal do ABC 

Conselho Universitário 

 
 

ATA Nº 02/ORDINÁRIA/CONSUNI/2021/SG-DC 

3 
Av. dos Estados, 5001 · Bairro Santa Terezinha · Santo André - SP 

CEP 09210-580 · Fone: (11) 3356.7632/7635/7636 

conselhos.superiores@ufabc.edu.br 
 

Silva, que explica sobre o erro de atualização na plataforma Moodle e, consequentemente, a 82 

perda de dados de, aproximadamente, 24 horas de informações. Comenta sobre o processo de 83 

manutenção das máquinas e equipamentos utilizados na UFABC e a necessidade de atualização 84 

desses para que se mantenha a segurança de dados. Informa que, como de praxe, antes de iniciar 85 

um procedimento de atualização, como o agendado, foi realizado um backup de dados do 86 

servidor. Durante o procedimento de update da plataforma moodle, a equipe responsável pelo 87 

procedimento observou uma atividade incomum do sistema, pois apenas parte do pacote de 88 

segurança programado foi aplicado, o que gerou, do ponto de vista técnico, um ambiente de 89 

insegurança. Visto que o procedimento durou em torno de 24 horas e o ambiente gerado pelo 90 

erro era considerado obscuro, a equipe decidiu pela retomada do sistema como estava, antes da 91 

atualização, por meio do backup, o que acarretou na perda de todos os dados gerados no Moodle, 92 

desde o início do procedimento de atualização. Pontua que a decisão tomada pela equipe acabou 93 

sendo a mais sensata do ponto de vista de segurança, uma vez que o sistema foi retomado ao 94 

ponto anterior, que já era conhecido, seguro e confiável pelo NTI. Em discussão, são levantados 95 

os seguintes pontos: i) sugere-se que haja uma melhor estratégia de comunicação entre o NTI e a 96 

comunidade acadêmica, principalmente, nesses momentos de decisão, cujo impacto seja geral, 97 

uma vez que as pessoas, se avisadas, poderiam ter feito seus próprios backups, evitando a perda 98 

de dados importantes; ii) sugere-se que haja um cronograma pré-definido pelo NTI para as 99 

manutenções necessárias. O presidente comenta que já houve uma conversa junto ao NTI, tendo 100 

em vista a evitar que problemas dessa natureza voltem a acontecer, sobretudo nas atividades 101 

programadas. Wagner Carvalho pontua que o próprio NTI já está trabalhando na melhoria da 102 

comunicação com as demais áreas da UFABC, de modo que as decisões tomadas estejam 103 

alinhadas às rotinas administrativas e acadêmicas. Paulo Victor complementa que a decisão 104 

tomada pela equipe, apesar de ter acarretado a perda de dados, foi tomada sem comunicação 105 

prévia, justamente, para evitar a paralisação total do sistema da UFABC. Todavia, entende que é 106 

um risco inaceitável a se correr, por isso pontua que as medidas para que não ocorram mais casos 107 

como esse estão sendo tomadas. Wagner Carvalho finaliza o informe agradecendo ao NTI e 108 

destacando que, apesar do problema ocorrido, que foi pontual, a equipe do núcleo tem sido 109 

fundamental à UFBAC, sendo indispensável ao funcionamento da universidade, sobretudo neste 110 

período de pandemia; 5) o presidente em exercício passa a palavra à Mônica Schröder, pró-111 

reitora de Planejamento e Desenvolvimento Institucional, para informe acerca da situação 112 

orçamentária da UFABC em 2021. Mônica elucida que a situação orçamentária apresentada pela 113 

UFABC hoje, reflete a situação das demais universidades e institutos federais de ensino superior 114 

do país, fornecendo pouca variação nos dados apresentados, no que se refere às demais 115 

instituições. Comunica que a UFABC teve uma redução de 18% no orçamento de 2021, em 116 

relação à 2020, o que representa uma redução de mais de R$ 9 milhões no orçamento. Alega que 117 

tal redução impacta sensivelmente o orçamento da UFABC no cumprimento de seus objetivos 118 

institucionais. Esclarece que até meados de maio somente 86% dos recursos aprovados foram 119 

liberados pelo governo e que, os 14% restantes, estão bloqueados e vão depender de decreto 120 

presidencial para sua liberação. Ademais, informa que esses 86% representam cerca de R$ 37,7 121 

milhões e, caso o restante do orçamento não seja liberado, esse valor permite que a UFABC 122 
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atenda, considerando o custo médio, pouco mais de 9 meses. Não havendo possibilidade de 123 

cobrir o custo total da UFABC para finalizar o ano. Informa que, para lidar com todas as 124 

demandas da UFABC em 2021, é urgente recompor os 18% referente ao corte do orçamento em 125 

relação à 2020 e que sejam desbloqueados os 14% restantes do orçamento de 2021. Comunica 126 

que o presidente Dácio Matheus, juntamente com os demais reitores e reitoras das instituições 127 

federais de ensino superior do Estado de São Paulo, estão se articulando com os deputados da 128 

bancada paulista e mantendo constante conversa com o Governo Federal e o Congresso 129 

Nacional, no intuito de reverter o quadro orçamentário das universidades e institutos federais 130 

paulistas. Por fim, esclarece que as decisões difíceis, quando necessárias, serão tomadas adiante, 131 

com base na Resolução de Diretrizes Orçamentárias (RDO) 2021, aprovada por este Conselho e, 132 

também, contarão com discussões nos espaços institucionais devidos. O presidente em exercício 133 

agradece e pontua que, juntamente com a Pró-Reitoria de Planejamento e Desenvolvimento 134 

Institucional (ProPlaDI), a Reitoria está trabalhando incessantemente para manter, da melhor 135 

maneira possível, a missão e os objetivos institucionais da UFABC, no atual cenário de 136 

incertezas. Informes dos Conselheiros: 1) a conselheira Roberta Kelly França questiona acerca 137 

da solicitação que alguns conselheiros técnicos-administrativos (TA) fizeram de inclusão na 138 

pauta, nesta sessão, do relatório do Grupo de Trabalho (GT) que tratou da política de combate ao 139 

assédio moral e sexual no âmbito da UFABC. O presidente em exercício esclarece que esse 140 

assunto é de suma importância para todos e que haverá, amanhã, uma reunião com a Mesa de 141 

negociação no intuito de adequar a minuta de resolução para a apresentação ao ConsUni. Ainda 142 

sobre o assunto, alguns conselheiros solicitam celeridade e transparência nas negociações, assim 143 

como na aprovação, por parte da Reitoria, dos pontos de pauta. Ademais solicitam que a reunião 144 

que tratará da adequação da minuta de resolução seja feita não só com o Sindicato dos 145 

Trabalhadores das Universidades Federais do ABC (SinTUFABC), como também, com os 146 

representantes das demais categorias, no intuito de democratizar o processo. O presidente em 147 

exercício reitera a relevância do assunto e declara que o Gabinete da Reitoria entrará em contato 148 

com o GT para averiguar a viabilidade de continuação dos membros ou se há a necessidade de 149 

nova composição para a conclusão da minuta e finalmente, apresentação ao ConsUni, o mais 150 

breve possível; 2) a conselheira Laura Passarella informa que os alunos estão organizando um 151 

debate, a ser realizado dia 28 de maio, com todas as categorias, no intuito de discutir os cortes 152 

orçamentários relacionados à UFABC, assim como as possíveis ações. Informa, também, que no 153 

próximo sábado haverá um protesto, de âmbito nacional, denominado “Povo na rua pelo fora 154 

Bolsonaro” e solicita a colaboração de todos, através de um rateio eletrônico, para que os 155 

estudantes possam adquirir máscaras e alugar um ônibus para o transporte seguro de todos. 156 

Comunica que os discentes de graduação elaboraram uma Moção de Preocupação frente aos 157 

cortes e bloqueios orçamentários na educação que, apedido da presidência, será apresentada ao 158 

final da sessão de Informes; 3) a conselheira Fernanda Cardoso informa que no dia 15 de abril, 159 

em uma reunião da Comissão de Graduação (CG), foi aprovada a Resolução CG nº 26 que 160 

substitui e revoga a Resolução CG nº 05 que estabelece normas e procedimentos para o 161 

credenciamento e descredenciamento de docentes nos cursos de graduação da UFABC. A 162 

conselheira elucida que essa Resolução traz como novidade, em sua nomenclatura, a explicitação 163 
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das Licenciaturas Interdisciplinares; 4) a conselheira Renata Silva reitera a importância do 164 

debate da minuta de resolução que tratará do combate do assédio moral e sexual no âmbito da 165 

UFABC e, também, acerca do debate do controle de frequência eletrônico, cuja discussão é 166 

recorrente na UFABC e solicita esclarecimento acerca do Comitê formado para tratar desse 167 

assunto. Destaca que os TAs têm feito muitos esforços para manter e aprimorar o trabalho 168 

oferecido à comunidade, mesmo durante o trabalho remoto que trouxe diversas dificuldades 169 

durante a pandemia. Por isso, reafirma a importância da isonomia tanto no tratamento, quanto na 170 

anuência dos pontos de pauta trazidos pelos TAs. Findos os informes, o presidente em exercício 171 

passa a palavra para o representante discente de graduação, Gabriel da Silva, que faz a leitura da 172 

Moção de Preocupação elaborada pelos alunos. Após a leitura do documento, sugere-se que os 173 

alunos disponibilizem a Moção aos conselheiros para uma leitura mais apropriada e, ao final da 174 

sessão, seja discutida e deliberada. A sugestão é acatada pelos alunos. Ordem do Dia: Ata da III 175 

sessão ordinária do ConsUni, realizada em 28 de julho de 2020. Não havendo manifestação por 176 

parte dos conselheiros acerca do documento, a Ata é encaminhada para votação. Aprovada com 177 

13 abstenções. A conselheira Cristina Reis questiona o porquê de as Atas referentes às reuniões 178 

realizadas em 2020, serem apresentadas somente agora. Em resposta ao questionamento, o 179 

presidente em exercício esclarece que, devido ao grande volume de reuniões ocorridas em 2020, 180 

a Secretaria-Geral ficou sobrecarregada, não só com a elaboração das Atas, assim como com 181 

todas as demandas que exigem a realização das reuniões dos Conselhos Superiores, motivo pelo 182 

qual há um atraso na elaboração e apresentação das Atas. Ata da II sessão conjunta ConsUni e 183 

ConsEPE, realizada em 22 de setembro de 2020. Não havendo manifestação por parte dos 184 

conselheiros, a Ata é encaminhada para votação. Aprovada com 14 abstenções. Minuta de 185 

resolução que institui, no âmbito da UFABC, o programa de Bolsas de Treinamento e Apoio 186 

Técnico em Pesquisa e estabelece seu regulamento e funcionamento. O relator, conselheiro 187 

Marcelo Reyes, apresenta histórico do documento, informando que a minuta foi discutida no 188 

Expediente da I sessão ordinária do ConsUni, realizada no dia 23 de março de 2021, a qual 189 

foram solicitadas diversas modificações no texto. Relata que todas as propostas foram acatadas e 190 

comunica que fez outras alterações que complementam o documento, listando os principais 191 

pontos: i) no inciso II, Art. 4º, onde se lê “destinada a portadores de diploma de curso superior”, 192 

leia-se “destinada a portadores de diploma ou certificado de conclusão de curso superior”, haja 193 

visto que a emissão do diploma de curso superior pode atrasar, prejudicando a inscrição do aluno 194 

no programa; ii) no Parágrafo único, Art. 6º, onde se lê “O edital deverá especificar o(s) 195 

nível(eis) e número de vagas, o perfil desejável/exigido para os candidatos, os critérios para 196 

seleção, bem como o plano de trabalho a ser desenvolvido, duração da bolsa e horas de 197 

dedicação exigidas”, leia-se “O edital deverá especificar o(s) nível(eis), o número de vagas, o 198 

perfil exigido dos candidatos, os critérios para seleção, o plano de trabalho a ser desenvolvido, a 199 

duração da bolsa e as horas semanais de dedicação ao projeto”; iii) no Art. 7º, onde se lê “Os 200 

procedimentos administrativos e a documentação necessária para operacionalização e pagamento 201 

das bolsas, bem como a renovação, desistência, cancelamento e extensão de prazo serão 202 

determinados...”, leia-se “Os procedimentos administrativos, o fluxo do processo e a 203 

documentação necessária para operacionalização, pagamento, renovação, desistência, 204 
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cancelamento e extensão de prazo das bolsas, serão determinados...”; iv) no Parágrafo único, Art. 205 

8º, onde se lê “...para bolsas de modalidades equivalentes”, leia-se “...para bolsas de modalidades 206 

equivalentes, exceto em casos justificados”, caso haja a necessidade de aquisição de 207 

equipamento ou apoio técnico especializado num determinado projeto. Em complemento à 208 

relatoria, a representante da área demandante, Sônia Maria Malmonge, agradece a colaboração 209 

do relator e informa que acata suas sugestões de alteração, colocando-se à disposição para sanar 210 

eventuais dúvidas. Em discussão, são levantados os seguintes pontos: 1) solicita-se, no Art. 3º, 211 

detalhamento da proveniência dos recursos orçamentários e financeiros das bolsas concedidas; 2) 212 

sugere-se, no Art. 3º, onde se lê “A concessão das bolsas...”, leia-se “A concessão e pagamento 213 

das bolsas...”; 3) solicita-se, no Art. 5º, a supressão da expressão “desde que não possua vínculo 214 

empregatício”, pois impede a participação de técnicos-administrativos (TA). Sugere-se que a 215 

participação dos TAs seja vinculada uma pontuação que deve ser especificada nos editais; 4) 216 

sugere-se, no Parágrafo único, Art. 6º, acrescentar que o edital também especifique o valor da 217 

bolsa oferecida; 5) sugere-se, no Parágrafo único, Art. 6º, substituir a “projeto” por “atividade”, 218 

devido ao seu sentido mais amplo; 6) solicita-se, no Art. 7º, acrescentar a prestação de contas 219 

como parte dos procedimentos administrativos; 7) solicita-se inclusão da definição de projeto; 8) 220 

sugere-se, nos Art. 6º e 7º, que a elaboração dos editais das bolsas seja feita junto aos Núcleos 221 

Estratégicos da UFABC, fortalecendo os projetos que já estão em andamento. Em resposta, o 222 

relator informa que acata a sugestão de substituição de “projeto” por “atividade”, no Parágrafo 223 

único do Art. 6º. Quanto à supressão da expressão “desde que não possua vínculo empregatício”, 224 

no Art. 5º, esclarece que o intuito é privilegiar aqueles que não possuem nenhuma fonte de 225 

renda, porém acata a sugestão de supressão da expressão e sugere nova redação ao Artigo, onde 226 

se lê “Para receber a bolsa, o beneficiário deverá ter vínculo com a UFABC como discente 227 

regularmente matriculado ou cadastrado como Pesquisador Colaborador, desde que não possua 228 

vínculo empregatício e esteja apto a exercer dedicação entre 10 e 20 horas semanais ao projeto 229 

de pesquisa”, leia-se “Para receber a bolsa, o beneficiário deverá ter vínculo com a UFABC ou 230 

estar cadastrado como Pesquisador Colaborador, desde que esteja apto a exercer dedicação entre 231 

10 e 20 horas semanais ao projeto de pesquisa”. Não há objeções à sugestão. Quanto à inclusão 232 

da prestação de contas no Art. 7º, acata a proposta. Acerca da definição de “projeto”, ressalta que 233 

o intuito é que o termo tenha significado amplo, abarcando diversos tipos de atividades. Quanto 234 

aos Núcleos Estratégicos, a representante da área demandante, Sônia Malmonge, esclarece que 235 

serão inclusos no planejamento do ano que vem. Em relação à proveniência de recursos 236 

financeiros, elucida que o responsável por sua comprovação e disponibilidade não será a ProPes, 237 

mas o demandante do projeto. Ressalta que o recurso deverá estar descrito no Edital e que a 238 

ProPes será responsável apenas por averiguar a informação e repassar o recurso. Quanto à 239 

especificação da proveniência orçamentária, o relator tranquiliza a todos que os editais passarão 240 

por aprovação da Comissão de Pesquisa (CoPes) que possui ampla representatividade e 241 

mecanismos de controle para a averiguação de eventuais equívocos. O relator e a representante 242 

da área demandante alertam que o demasiado detalhamento da fonte orçamentária na Resolução 243 

pode barrar recursos provenientes de entidades que não estejam elencadas no documento, 244 

prejudicando os projetos. Não havendo mais comentários, o presidente em exercício encaminha a 245 
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minuta para votação, consignadas as alterações sugeridas e acatadas pela relatoria e pela área 246 

demandante. Após votação, o documento é aprovado por unanimidade. Interposição de recurso à 247 

decisão indeferitória do Conselho do Centro de Ciências Naturais e Humanas (ConsCCNH) ao 248 

pedido de solicitação de participação em atividade esporádica remunerada pela docente Suze 249 

Piza. Antes de iniciar a apresentação, o presidente em exercício, Wagner Carvalho, recorda que o 250 

item foi objeto de discussão no Expediente da I sessão ordinária deste Conselho. Pontua a 251 

importância de as partes e os conselheiros serem objetivos em seus apontamentos, de modo a 252 

evitar a exposição e indisposição entre as partes. Assim, tendo em vista a ausência da solicitante 253 

do recurso, solicita que o presidente do ConsCCNH, Ronei Miotto, não se manifeste na presente 254 

sessão. Ronei Miotto acata o pedido. A relatora, Guadalupe Almeida, lembra que o fato gerador 255 

da demanda foi o indeferimento, pelo ConsCCNH, do pedido de solicitação de participação em 256 

atividade esporádica remunerada pela docente Suze Piza. Explica que a demandante solicita a 257 

reconsideração e autorização para a execução da atividade, que consiste na gravação de 10 258 

vídeos relacionados à área de conhecimento da docente, para uma editora, sendo que seu 259 

conteúdo será disponibilizado em uma plataforma virtual, ao longo de 10 semanas. Informa que 260 

o pedido da docente foi negado pelo ConsCCNH sob argumento de que a atividade a ser 261 

realizada caracterizava-se como aula, o que feriria o Regime de Dedicação Exclusiva (RDE), 262 

com base na Lei nº12.772, de 28 de dezembro de 2012. Diante do argumento apresentado pelo 263 

ConsCCNH, destaca a necessidade de regulamentação interna do conceito de aula, uma vez que 264 

tanto a Resolução ConsUni nº 135, que regula as atividades esporádicas, no âmbito da UFABC, 265 

quanto a referida lei não conceituarem o termo aula, deixando vago qualquer embasamento sobre 266 

essas normativas. Nesse sentido, entende que, diante dessa lacuna, a única regulamentação 267 

interna que conceitua o termo aula é a Resolução ConsUni nº 183, que define o termo como 268 

sendo a relação professor-aluno, em sentido complexo de ensino-aprendizagem e avaliação. 269 

Destaca que a conclusão retirada sobre a matéria é de que a atividade solicitada pela docente não 270 

se caracteriza como aula, mas como uma palestra ou seminário, uma vez que ela não possui o 271 

elemento fundamental definido pela Resolução ConsUni nº 183, que é a relação professor-aluno, 272 

em sentido complexo de ensino-aprendizagem e avaliação. Além disso, destaca que o parecer 273 

jurídico emitido pela Procuradoria da UFABC, à época da apreciação pelo ConsCCNH, apesar 274 

de contrário à autorização da atividade, deixou a cargo do referido Centro a decisão de 275 

autorização de execução da atividade pela docente, o que reforça a ausência de elementos 276 

suficientes aos normativos-base para a caracterização da atividade como aula. Sendo assim, 277 

manifesta-se favorável à reconsideração do pedido de autorização para execução da atividade 278 

pela docente Suze Piza. Por fim, reforça a necessidade de que haja uma regulamentação 279 

uniforme para todos os Conselhos existentes na UFABC, de maneira que as decisões 280 

relacionadas a casos semelhantes a esse sejam uniformes. Sugere, ainda, que sejam criadas 281 

comissões conciliadoras, no sentido de evitar que tais pautas cheguem aos Conselhos Superiores, 282 

buscando, previamente, um consenso entre as partes envolvidas. Como última sugestão, propõe 283 

que algumas das previsões existentes na Resolução ConsUni nº 183 sejam incorporadas à 284 

Resolução ConsUni nº 135, sobretudo no que diz respeito aos parâmetros definidores do termo 285 

“aula”. Em discussão, são realizados os seguintes apontamentos: 1) é questionado se a presente 286 
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discussão é pela nulidade do processo ou pela revisão da decisão do ConsCCNH; 2) questiona-se 287 

sobre a pertinência da manutenção da discussão, uma vez que a atividade já foi realizada pela 288 

docente, perdendo-se o objeto da matéria e o sentido da manutenção da discussão, sugerindo-se a 289 

retirada do item de pauta. Essa proposta é secundada; 3) ressalta-se a importância da discussão 290 

da regulamentação interna sobre o assédio, uma vez que ela acabaria por mediar problemas dessa 291 

natureza; 4) manifesta-se apoio ao relatório apresentado e enfatiza-se a importância de seu 292 

conteúdo para que os Conselhos da UFABC possam tomar decisões nesse sentido, sugerindo a 293 

sua aprovação pelo conselho. Outros conselheiros manifestam apoio a essa fala; 5) levanta-se 294 

preocupação quanto à interpretação da lei que está sendo colocada, uma vez que o ConsUni, indo 295 

além do que estabelece a lei, quando deveria seguir o que a lei rege, acaba por abrir precedentes 296 

que, talvez, não sejam adequados para o serviço público; 6) solicita-se que sejam comentados os 297 

questionamentos em aberto no parecer da relatoria, sendo salutar que sejam apresentadas 298 

respostas; 7) a representação da Associação dos Docentes da UFABC (ADUFABC) reafirma os 299 

direitos dos docentes à realização de atividades esporádicas, de maneira isonômica, legal e 300 

transparente. Registra, ainda, a necessidade de que as instâncias superiores da UFABC vejam o 301 

direito ao recurso pelos docentes como um direito comum, evitando quaisquer entraves, assédio, 302 

exposições ou constrangimentos. Além disso, manifesta a disponibilidade da ADUFABC em 303 

prestar apoio ao Conselho na revisão da Resolução ConsUni nº 135; 8) questiona-se o porquê de 304 

a atividade ter sido realizada pela docente, mesmo tendo sido negada, o que abre precedentes 305 

nocivos às decisões do Conselho; 9) enfatiza-se a importância da discussão dos parâmetros 306 

definidores de aula, no sentido de proteger a instituição do Regime de Dedicação Exclusivo 307 

(RDE), sobretudo no momento político em que atravessa o país; 10) defende-se a interpretação 308 

trazida pela relatoria, com base na Resolução ConsUni nº 183, uma vez que resolve o problema 309 

com relação ao conceito de aula, aplicando-se à atividade já realizada pela professora Suze Piza. 310 

Sobre as questões em aberto na relatoria, Guadalupe Almeida indica que são parte do parecer 311 

emitido pela Procuradoria Federal da UFABC e foram inseridos, na íntegra, como constavam no 312 

documento original, no sentido de sustentar as dúvidas acerca da autorização da atividade. Com 313 

relação ao precedente de regulamentação, explica que a ideia não é substituir ou criar uma nova 314 

regra, mas, apenas, especificar aquilo que a lei não cita, no caso, o conceito de aula. Pontua que a 315 

ideia de especificar esse conceito não tem a finalidade de ferir o RDE, mas respaldar os docentes 316 

quando da necessidade de autorizações semelhantes à da professora Suze Piza. Sobre a 317 

interpretação utilizada na avaliação da matéria, informa que havia a necessidade de critérios 318 

objetivos, sendo eles encontrados na Resolução ConsUni nº 183. No tocante ao questionamento 319 

sobre a nulidade ou revisão do processo, indica que a discussão é pela reconsideração da decisão, 320 

uma vez que não há parâmetros internos para indicar uma possível nulidade do processo. Além 321 

disso, entende que a eventual aprovação da reconsideração consolida os atos já praticados pelo 322 

ConsCCNH, não apoiando a retirada do item de pauta. O presidente em exercício, Wagner 323 

Carvalho, manifesta que a Mesa é favorável à manutenção. Considerando que a proposta de 324 

retirada do item de pauta foi mantida pelo proponente e secundada por outros conselheiros, a 325 

Mesa encaminha a manutenção do item, ou não, em votação. Após votação, o item é mantido em 326 

pauta com 24 votos favoráveis, 8 contrários e 5 abstenções. Por conseguinte, encaminha-se o 327 
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parecer da relatoria, favorável à reconsideração do recurso da professora Suze Piza, em votação. 328 

Após votação, o parecer é aprovado com 23 votos favoráveis, 5 contrários e 9 abstenções. Os 329 

seguintes conselheiros declaram seus votos: Ronei Miotto registra que o seu voto contrário, 330 

como diretor do CCNH, vai ao encontro e respeita a decisão proferida pelo ConsCCNH. Ronny 331 

Mattos registra que vota contra a aprovação do relatório por entender que, como administração 332 

pública, não é lícito que o ConsUni vá além do que a Lei estabelece. Além disso, entende que a 333 

realização da atividade pela docente, mesmo tendo-lhe sido negada a autorização, abre 334 

precedentes prejudiciais à UFABC. Findas as declarações e como nenhum dos participantes 335 

deseja fazer uso da palavra, o presidente agradece a presença de todos e encerra a sessão às 336 

18h28. Do que para constar, nós, Fabiane de Oliveira Alves, chefe da Divisão de Conselhos, 337 

Jeanderson Calos de Souza Silva e Katia Tonello Semmelmann, assistentes em administração, 338 

em conjunto com a secretária-geral, Carolina Moutinho Duque de Pinho, lavramos e assinamos a 339 

presente Ata aprovada pelo Conselho.----------------------------------------------------------------------- 340 

Ao 1º dia do mês de junho do ano de 2021, no horário das 14h, remotamente por meio de 341 

videoconferência, realiza-se a II sessão ordinária do Conselho Universitário (ConsUni) da 342 

Universidade Federal do ABC (UFABC) do ano 2021, previamente convocada e presidida pelo 343 

magnífico vice-reitor, Wagner Alves Carvalho, com a presença dos seguintes conselheiros: 344 

Anastasia Guidi Itokazu, representante suplente docente do Centro de Ciências Naturais e 345 

Humanas (CCNH); Ângela Terumi Fushita, representante titular docente do Centro de 346 

Engenharia, Modelagem e Ciências Sociais Aplicadas (CECS); Charles Morphy Dias dos Santos, 347 

pró-reitor de Pós-Graduação; Cristina Froes de Borja Reis, representante titular docente do 348 

CECS; Dalmo Mandelli, representante titular docente do CCNH; Elizabeth Teodorov, 349 

representante titular docente do Centro de Matemática, Computação e Cognição (CMCC); 350 

Evonir Albrecht, pró-reitor adjunto de Extensão e Cultura; Federico Marti da Rosa Fornazieri, 351 

representante titular discente de Pós-Graduação; Fernanda Graziella Cardoso, pró-reitora de 352 

Graduação; Gabriel Augusto França da Silva, representante suplente discente de Graduação; 353 

Gilberto Marcos Antônio Rodrigues, representante titular docente do CECS; Gilberto Maringoni, 354 

representante titular docente do CECS; Gisele Ducati, representante titular docente do CMCC; 355 

Gustavo Morari do Nascimento, representante titular docente do CCNH; Harki Tanaka, diretor 356 

do CECS; Hosana Meira da Silva, membro da comunidade civil externa; Henrique de Abreu 357 

Piccolo, representante suplente Técnico-Administrativo; Laura Passarella Carajoinas, 358 

representante titular discente de Graduação; Luciana Aparecida Palharini, representante titular 359 

docente do CCNH; Luiz de Siqueira Martins Filho, representante titular docente do CECS; 360 

Marcelo Bussotti Reyes, diretor do CMCC; Marcelo Furlin, membro da comunidade civil 361 

externa; Marcelo Salvador Caetano, representante suplente docente do CMCC; Mônica 362 

Schröder, pró-reitora de Planejamento e Desenvolvimento Institucional; Patrícia Dantoni, 363 

representante titular docente do CCNH; Paulo de Avila Junior, representante titular docente do  364 

CCNH; Priscila Carvalho da Silva, representante titular discente de Graduação; Priscila dos 365 

Santos Silva, representante titular discente de Graduação; Ricardo José Andrade, representante 366 

titular Técnico-Administrativo; Roberta Kelly Amorim de França, representante titular Técnico-367 

Administrativo; Rodrigo de Freitas Bueno, representante suplente docente do CECS; Ronaldo 368 
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Cristiano Prati, representante titular docente do CMCC; Ronei Miotto, diretor do CCNH; Ronny 369 

Maciel de Mattos, representante titular Técnico-Administrativo; Sandra dos Santos Brumatti, 370 

representante titular discente de Pós-Graduação; Sara Cid Mascareñas Alvarez, pró-reitora de 371 

Administração; Sônia Maria Malmonge, pró-reitora de Pesquisa; Tatiana Lima Ferreira, pró-372 

reitora adjunta de Assuntos Comunitários e Políticas Afirmativas. Ausências justificadas: Dácio 373 

Roberto Matheus, reitor; Armando Caputi, representante titular docente do CMCC; Marcus 374 

Antonio Mendonça Marrocos, representante suplente docente do CMCC. Ausentes: Francisco de 375 

Assis Zampirolli, representante suplente docente do CMCC; Jair Donadelli Júnior, representante 376 

titular docente do CMCC. Não votantes: Carolina Moutinho Duque de Pinho, secretária-geral; 377 

Emanuele Los Angeles Nunes Bezerra, representante suplente discente de Graduação; Michelle 378 

Custódio Pabst, representante suplente discente de Pós-Graduação; Rodrigo Luiz Oliveira 379 

Rodrigues Cunha, pró-reitor adjunto de Pesquisa; Vanessa Elena Bomfim, representante suplente 380 

Técnico-Administrativo; Vanessa Soraia Sales dos Santos, representante da Assessoria de 381 

Cooperações Institucionais e Convênios (ACIC); Wesley Góis, pró-reitor adjunto de Graduação. 382 

Apoio administrativo: Fabiana Vallini, chefe substituta da Divisão de Conselhos, Jeanderson 383 

Carlos de Souza Silva e Katia Tonello Semmelmann, assistentes em administração da Secretaria-384 

Geral. Havendo quórum legal, o presidente em exercício, Wagner Alves Carvalho, abre a sessão, 385 

às 14h04, lamentando o momento delicado que ainda enfrentamos devido à pandemia e 386 

desejando que todas e todos estejam bem e seguros. Comunica que o presidente, Dácio Roberto 387 

Matheus, continua em seu período de férias. No ensejo, convida o conselheiro Ronei Miotto para 388 

compor a Mesa. Relembra os conselheiros e conselheiras que ficou acordado na primeira parte 389 

desta sessão que as modificações sugeridas para a Moção de Preocupação, proposta pelos 390 

representantes discentes Laura Passarella e Gabriel da Silva, fosse reapresentada. Passa a palavra 391 

à conselheira Laura Passarella, que informa que a maioria das sugestões de alteração foram 392 

acatadas, de modo que fosse mantida a essência do documento. Em discussão, solicita-se a 393 

exclusão do trecho que contém informação repetida. A proponente acata a sugestão de exclusão 394 

do trecho. Não havendo mais comentários por parte dos conselheiros, o presidente em exercício 395 

coloca o documento em votação. A Moção de Preocupação com a situação orçamentária da 396 

UFABC no exercício de 2021 e com as possíveis consequências para o seu funcionamento 397 

durante este ano e no próximo é aprovada por unanimidade. A conselheira Laura Passarella 398 

declara a importância da manifestação deste Conselho frente aos cortes orçamentários e a todas 399 

as movimentações que o Governo tem feito contra as universidades públicas federais. Salienta 400 

que essas manifestações auxiliam no combate ao desmonte do sistema educacional que o país 401 

vem enfrentando nos últimos anos. Ratificação do Relatório de Gestão da Fundação de 402 

Desenvolvimento da Pesquisa (Fundep) referente ao exercício de 2020. Avaliação de 403 

desempenho da Fundação de Desenvolvimento da Pesquisa (Fundep) referente ao exercício de 404 

2020. Aprovação da solicitação de renovação da autorização da Fundação de Desenvolvimento 405 

da Pesquisa (Fundep), como fundação de apoio à UFABC no biênio 2021-2022. Por sugestão do 406 

presidente em exercício, a demandante, Vanessa Sales, apresenta, em bloco, os três itens 407 

relacionados à Fundep simultaneamente. A relatora faz uma breve descrição acerca dos 408 

documentos que foram elaborados pela Assessoria de Cooperações Institucionais e Convênios 409 

(ACIC), em conjunto com o Núcleo Educacional de Tecnologias e Línguas (NETEL) e a Pró-410 

Reitoria de Extensão e Cultura (ProEC). Esclarece que a Fundep é a instituição, autorizada pela 411 

UFABC, para o apoio à projetos de ensino, pesquisa, extensão, desenvolvimento institucional, 412 

científico e tecnológico e estímulo à inovação, inclusive na gestão administrativa e financeira 413 

necessária à execução dos projetos. Elucida que o primeiro credenciamento foi realizado em 414 

2009 e que o credenciamento deste biênio 2020-2021 vencerá em 06 de novembro, sendo 415 

necessária a ratificação do relatório e consequente renovação da autorização da Fundep como 416 
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fundação de apoio à UFABC, aprovados por este Conselho. Informa que a Avaliação de 417 

Desempenho, obrigatória na formulação do relatório, foi realizada pelos 21 coordenadores dos 418 

projetos em andamento e conteve perguntas relacionadas à eficiência, eficácia, efetividade, 419 

execução, excelência e economicidade dos projetos. Relata que mais de 47% dos coordenadores 420 

assinalaram os quesitos “plenamente” e “bom” e que 90% recomendam a renovação do 421 

credenciamento da Fundação. Ademais, reconhece que o Relatório é extenso e contém uma 422 

grande quantidade de informações, colocando-se à disposição para eventuais esclarecimentos. 423 

Não havendo manifestações por parte dos conselheiros, o presidente em exercício coloca os 424 

itens, em bloco, em votação. Os itens referentes à ratificação do Relatório de Gestão do exercício 425 

de 2020, à Avaliação de Desempenho do exercício de 2020 e à solicitação de renovação da 426 

autorização da Fundep como fundação de apoio à UFABC no biênio 2021-2022, são aprovados 427 

com 3 abstenções. Expediente: Homologação do Ato Decisório ConsUni nº 192, que aprovou, 428 

ad referendum o nome da professora Fernanda Graziella Cardoso como pró-reitora de graduação. 429 

O presidente em exercício esclarece que a nomeação da professora Fernanda Graziella Cardoso 430 

para o cargo de pró-reitora de Graduação foi realizada, ad referendum, em decorrência da 431 

solicitação de exoneração da pró-reitora anterior, Paula Tiba, do cargo. Não havendo 432 

comentários por parte dos conselheiros, o presidente em exercício propõe a promoção do item à 433 

Ordem do Dia. A promoção é aprovada sem objeções. Não havendo comentários, o presidente 434 

em exercício encaminha o documento para votação. O Ato Decisório ConsUni nº 192 é 435 

homologado por unanimidade. Homologação do Ato Decisório ConsUni nº 195, que aprovou, ad 436 

referendum, a correção dos prazos de mandatos dos representantes docentes nas eleições 437 

extraordinárias, revogando e substituindo o Ato Decisório ConsUni nº 194. A secretária-geral 438 

Carolina Pinho relembra a todos que as eleições extraordinárias foram convocadas em março 439 

para o preenchimento das vacâncias nos Conselhos Superiores, pois o número de conselheiros 440 

exigido não fora alcançado nas eleições regulares. Elucida que este Ato Decisório corrige o 441 

prazo dos mandatos dos representantes docentes e traz o prazo dos mandatos dos representantes 442 

discentes, eleitos nessas eleições extraordinárias. Não havendo comentários por parte dos 443 

conselheiros, o presidente em exercício propõe a promoção do item à Ordem do Dia. A 444 

promoção é aprovada sem objeções. Não havendo comentários, o presidente em exercício 445 

encaminha o documento para votação. O Ato Decisório ConsUni nº 195 é homologado por 446 

unanimidade. Minuta de resolução que delega competências às Comissões, Comitês e Conselhos 447 

Setoriais da UFABC e revoga e substitui a Resolução ConsUni nº 174. A secretária-geral 448 

Carolina Moutinho esclarece que esta Resolução tem por finalidade a atualização da Resolução 449 

ConsUni nº 174, haja visto a criação de novas comissões e comitês assessores, além de elencar e 450 

uniformizar, no Art. 2º, a grafia correta dos respectivos nomes e quais terão tramitação 451 

encaminhada diretamente para Ordem do Dia do Conselho Superior competente. Em discussão, 452 

são levantados os seguintes pontos: 1) solicita-se no parágrafo 1º, do Art. 1º, o aprimoramento do 453 

texto para que não haja ambiguidade. Onde se lê “...caso haja manifestação de pelo menos 1/3 454 

(um terço) de seus respectivos membros”, leia-se “...caso haja concordância de pelo menos 1/3 455 

(um terço) de seus respectivos membros”; 2) solicita-se, na alínea “e”, do Art. 2º, a colocação da 456 

sigla do Comitê do Programa de Iniciação Científica como “CPIC”; 3) solicita-se, na alínea “i”, 457 

do Art. 2º, a retificação da sigla da Comissão de Biotérios de CoB para CoBi; 4) solicita-se 458 

maior esclarecimento acerca da atualização desta Resolução, pois entende-se que sua aprovação 459 

retiraria dos Conselhos a responsabilidade de discussão e deliberação de assuntos importantes 460 

para a comunidade acadêmica; 5) sugere-se a revogação completa da Resolução ConsUni nº 174, 461 

sem a criação de nova Resolução, no intuito de fazer com que os debates ocorridos nessas 462 

instâncias, sejam feitos também nos Conselhos Superiores, passando pelo trâmite completo como 463 

é realizado com os demais pedidos de pauta; 6) solicita-se, no Art. 1º, a inclusão da Comissão de 464 
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Natureza Orçamentária e Administrativa (Canoa); 7) manifesta-se preocupação quanto à 465 

excessiva delegação de competência às Comissões e Comitês; 8) manifesta-se preocupação 466 

quanto aos documentos oriundos das Comissões e dos Comitês listados na minuta, serem 467 

incluídos diretamente na Ordem do Dia das pautas dos Conselhos Superiores, dando a impressão 468 

de que serão rapidamente aprovados, sem uma discussão mais aprofundada; 9) sugere-se a 469 

inserção da Comissão Interna de Saúde do Servidor Público (CISSP) no rol de comissões 470 

previstas na minuta; 10) levanta-se preocupação quanto ao quórum de 1/3 previsto para a 471 

deliberação sobre o envio de uma matéria aos Conselhos, uma vez que a representatividade nas 472 

comissões não é paritária, sobretudo na representação discente e técnica-administrativa, logo, a 473 

depender da discordância, não se alcançaria o número mínimo em alguma comissões; 11) 474 

questiona-se a definição das comissões como “instâncias finais”, sugerindo a retirada dessa 475 

previsão do texto, uma vez que não são instâncias terminais da UFABC, devendo haver a 476 

possibilidade de recurso aos Conselhos Superiores. Defende-se essa proposta, argumentando-se 477 

que o recurso constitui um direito humano; 12) sugere-se a substituição do quórum mínimo para 478 

encaminhamento de matérias pelas comissões, de 1/3 do grupo para apenas 2 membros, o que 479 

sugere e o que secunda, tal qual é praticado nos Conselhos; 13) pontua-se a necessidade de que 480 

os próprios Conselhos Superiores observem aquilo que for pertinente à discussão no seu âmbito 481 

e, assim, decida por pautar determinadas demandas das comissões; 14) questiona-se o 482 

encaminhamento do item para a ordem do dia, uma vez que, apesar de alguns assuntos não terem 483 

sido acatados pela relatoria, há uma grande parcela de conselheiros que concordam com a 484 

proposta, sugerindo-se a manutenção da minuta no expediente até que esvazie os pontos em 485 

aberto. Em resposta, a secretária-geral acata as solicitações de inclusão da sigla do Comitê do 486 

Programa de Iniciação Científica, a retificação da sigla da Comissão de Biotérios e a solicitação 487 

de alteração no parágrafo 1º, do Art. 1º, que altera o texto para “...caso haja concordância de pelo 488 

menos 1/3 (um terço) de seus respectivos membros”. Sobre a inclusão da CISSP, a relatora 489 

informa que é necessário verificar a pertinência da colocação da comissão junto à própria CISSP 490 

e à Sugepe, agradecendo a proposta. Quanto à revogação da Resolução ConsUni nº 174, 491 

esclarece que esta é uma solicitação que deve ser ponderada pelo Conselho, haja visto que vai de 492 

encontro ao que é proposto pela minuta. Quanto à preocupação dos conselheiros quanto à 493 

excessiva delegação de competência às Comissões e Comitês, comenta que, antes da Resolução 494 

ConsUni nº 174, muitas pautas técnicas acabavam por entrar na pauta dos Conselhos, causando 495 

sobrecarga de assuntos técnicos nas pautas que poderiam ser discutidos e deliberados nas 496 

instâncias competentes para tal, sendo que estas também contam com representação de todas as 497 

categorias. Nesse sentido, tranquiliza a todos que o intuito desta minuta, que já vigora, é somente 498 

dividir com os órgãos competentes a responsabilidade por discutir matérias importantes, além de 499 

desafogar parcialmente as pautas sobrecarregadas dos Conselhos Superiores. Reafirma que a 500 

minuta apenas explicita os trâmites necessários para os documentos oriundos dessas instâncias 501 

serem pautados diretamente na ordem do dia nos Conselhos Superiores, não tirando dos 502 

Conselhos a possibilidade de discussão. O presidente em exercício esclarece que mesmo que os 503 

documentos oriundos dessas instâncias sejam incluídos diretamente na ordem do dia, não tira, 504 

em absoluto, a possibilidade de uma discussão aprofundada dos itens de pauta. Relembra a todos 505 

que, caso o Conselho decida que as discussões acerca de uma matéria não estejam devidamente 506 

amadurecidas, podem optar por manter o documento na ordem do dia por quantas sessões forem 507 

necessárias e que somente será aprovado pelo voto da maioria dos membros. Diversos 508 

conselheiros defendem a manutenção da minuta de Resolução alegando que a discussão de 509 

documentos nos Comitês e nas Comissões, que são formados por membros especializados, 510 

dedicados e com representantes de todas as categorias, traz para os Conselhos Superiores um 511 

documento mais amadurecido, com discussão mais objetiva. Ponderam, também, que a criação e 512 
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a delegação de competência para essas instâncias corroboram com a horizontalização que a 513 

UFABC tanto prega e valoriza. Sobre a proposta de retirada das comissões como instâncias 514 

finais para assuntos específicos, Carolina Moutinho solicita que seja apresentada uma 515 

contraproposta para a decisão sobre o acatamento ou não, uma vez que o sentido da resolução é 516 

manter o que está previsto. No tocante à definição de dois membros como o suficiente para 517 

encaminhamento aos Conselhos Superiores, não acata a proposta, visto que ela se esvazia na 518 

mesma medida, já que, havendo discordância do grupo com os dois membros, por exemplo, a 519 

matéria continuaria no âmbito da Comissão. Já com relação à representatividade nas comissões, 520 

entende que essa discussão é mais ampla e além do objetivo que a minuta em discussão propõe. 521 

Uma vez que as falas começam a concentrar-se nas mesmas inquietações, que se distanciam do 522 

objetivo da proposta, qual seja, a atualização do documento, incluindo instâncias criadas após a 523 

aprovação da Resolução ConsUni nº 174, o presidente em exercício, propõe que a matéria seja 524 

encaminhada à ordem do dia da próxima sessão e que as propostas sejam encaminhadas à 525 

demandante para avaliação. Como há concordância de alguns conselheiros quanto ao 526 

encaminhamento da matéria para a ordem do dia, já outros concordam com a proposta de 527 

manutenção do item no expediente, o presidente em exercício coloca as duas propostas em 528 

votação, uma contra a outra. Após votação, com 23 votos favoráveis, 7 contrários e 8 abstenções, 529 

é aprovada a proposta de encaminhamento da minuta à ordem do dia para a próxima sessão. 530 

Como não há mais inscritos, o presidente em exercício reforça a importância do item ora 531 

discutido, no sentido de valorizar as competências das comissões, nas discussões que lhes são 532 

cabidas, todavia, pontua que isso não significa uma diminuição nem retirada do papel decisório 533 

dos Conselhos Superiores nas discussões específicas, podendo estes, quando julgar pertinente, 534 

determinar que tais matérias sejam discutidas e deliberadas em seu âmbito. Em tempo, conforme 535 

necessidade informada na primeira parte da sessão, o presidente consulta se há definição quanto 536 

à indicação de uma chapa de representação docente para composição da Comissão de Natureza 537 

Orçamentária e Administrativa (Canoa), bem como a indicação de uma chapa de conselheiros do 538 

ConsUni, do CCNH, para a composição da Comissão de Vagas (CV). Como não há indicações 539 

definidas, o presidente em exercício solicita que, com a maior brevidade possível, tais indicações 540 

sejam encaminhadas à Divisão de Conselhos da Secretaria-Geral. Como nenhum dos 541 

participantes deseja fazer uso da palavra, o presidente agradece a presença de todos e encerra a 542 

sessão às 16h50. Do que para constar, nós, Fabiane de Oliveira Alves, chefe da Divisão de 543 

Conselhos, Jeanderson Carlos de Souza Silva e Katia Tonello Semmelmann, assistentes em 544 

administração, em conjunto com a secretária-geral, Carolina Moutinho Duque de Pinho, 545 

lavramos e assinamos a presente Ata aprovada pelo Conselho. 546 
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